
Rechtschreibung 
Doppelselbstlaute: 
aa: das Haar, das Paar (zwei Dinge), ein paar (mehrere Dinge), die Waage, waagerecht, der Staat, das 
Aas, der Aal, die Saat, der Saal, der Maat 
oo: das Boot, das Moor, das Moos, der Zoo, doof 
ee: der See, der Tee, das Beet, das Meer, der Kaffee, die Beere, der Schnee, die Seele, leer, die Idee, 
die Allee, der Klee, das Heer, die Fee 
 
Wörter mit eu 
Eule, Beule, Keule, Meute, Beute,  Leute, Feuer, Euter, Freude, Deutschland, Euro, Europa, 
Feuchtigkeit, Flugzeug, Kreuz, Leuchter, Zeugnis, Steuer, Freund 
heute, deutlich, neu, neun, teuer, treu 
heulen, andeuten 
 
Wörter mit c 
Clown, Creme 
 
Wörter mit x 
Lexikon, Mixer, Taxi, Text, Praxis, Nixe, Textilien, Axt, Hexe, Max, Xanthen, Explosion, Reflexion 
mixen, boxen, extra, explodieren 
 
Wörter mit qu 
Quader, Quadrat, Qual, Qualität, Qualle, Qualm, Quark, Quartett, Quartier, Quatsch, Quecksilber, 
Quelle, Querschnitt, Quirl, Quittung, Quiz, Quote, Quaste, Quinte, Quarte 
quaken, quasseln, quengeln, quetschen, quietschen, quieken 
quer 
 
Wörter mit chs 
wachsen, Gewächshaus, Erwachsene, Wachstum 
wechseln, Wechselgeld, Wechselstrom 
Büchse, Büchsenöffner, Büchsenfleisch, 
Ochse 
drechseln, Drechsler,  
Deichsel 
 
Wörter mit ai 
Hai, Mais, Mai, Lakai, Kaiser, Laie, Laib, Saite, Waise, Maid 
 
Wörter mit ks 
Koks, Keks, Murks, links 
 
Wörter mit ä / äu 
ä/äu schreibt man, wenn es ein verwandtes Wort mit a/au gibt 
alt – älter   Kamm – kämmen Hand - behände 
Ball – Bälle   Gans – Gänse Überschwang - überschwänglich 
Halten – er hält  laut – läuten  Stange - Stängel 
Band – Bändel  Qual – quälen  Quantum - Quäntchen 
Schnauze – schnäuzen Lamm – belämmert blaue - verbläuen 
 
Doppelvokale können zu einfachen Umlauten werden: Paar – Pärchen, Saal – die Säle, Saat - säen 
 
Wörter mit ä ohne verwandtes a-Wort: 
Allmählich  ärgerlich, Bär, erzählen, Lärm, Mädchen, März, nämlich, schräg, selbstständig, spät, Träne, 
während, zäh, Säule, sich sträuben, Käfer, sich räuspern, Ärger 
 
end-au und end-u: 
genau, schlau, rau 
Kakdu, Känguru 
 
Wörter mit ie 
Lang gesprochen: Sieb, Lied, Wiese, Papier, Spiel, Tier, Bier, Biene, Stiefel, Dieb, Riese, Krieg 
verlieren,  schieben, fliegen, liegen, lieben, kriechen, frieren, siegen, riechen, zielen, schließen, kriegen 



tief, schief, hier, vier, wieder, viel, wie 
er lief, sie schlief, sie schrie, er rief, er blieb 
Ausnahmen: die Familie, die Linie, das Kino, die Bibel, das Kilo, der Kamin, der Tiger, der Igel, die Fibel, 
prima, das Klima, die Rosine, die Apfelsine, das Motiv, der Stil, die Margarine, das Stativ, die Cousine,  
Ausnahmen: ihm, ihn, ihr    Vor l, m, n, r Dehnungsh 
Ausnahmen: das Vieh,      stehlen - er stiehlt, befehlen - er befiehlt, fliehen - er flieht 
 
Wörter mit Dehnungs-h 
Vor den Buchstaben l, m, n, r wird der lange Selbstlaut meistens (nicht immer) mit einem h 
gekennzeichnet. 
ih: ihm, ihn, ihr     
ieh: stehlen - er stiehlt, befehlen - er befiehlt, fliehen - er flieht 
eh: Fehler, Lehrer,  mehr, nehmen, kehren, zehn, ehrlich, Lehm,  Mehl, stehlen, empfehlen, Gewehr, 
verzehren 
oh: Lohn, Ohr, Sohn, Kohl, Rohr, bohren, hohl, ohne, wohnen, froh, obwohl, sowohl 
ah/äh: Bahn, Draht, Fahne, Gefahr, Jahr, Nahrung, Naht, Wahl, Zahl, Zahn, zahm, ahnen, während, 
kahl, Rahmen, Stahl, Strahl, Wahrheit, es ist wahr     Ausnahme: wir waren, die Einkaufswaren 
uh/üh: Uhr, Huhn, Stuhl, Abfuhr, Ruhm, Ruhr, Kuhle, fühlen, führen, kühl, rühren 
öh: Föhn 
 
Wörter mit v 
Die meisten V-Wörter beginnen mit den vorangestellten Wortbausteinen  
ver- verzagen, Verwandschaft, verdutzt, versuchen, Verdoppelung 
vor- vorgestern, Vorteil, Vorderseite, Vorfall, vorher 
von- von, davon, vom 
viel- vielleicht, viele Dinge          aber fiel-fallen 
voll- vollständig 
 
Vater, Vers, Vetter, Vieh, Viereck, Veilchen, Vogel, Evangelium, Volk, vier, vorne, brav,  
Vase, Advent, Klavier, November, Revier, Sklave, Villa, Pullover, Karneval, Manöver, dividieren 
 
Verdoppelungsregel 
Nach einem kurz gesprochenen Selbstlaut muss der nachfolgende Mitlaut verdoppelt werden 
Affe, Quelle, Nummer, können, Stopp, herrlich, Gasse, Matte, bisschen, Gebiss, Terrasse, fallen-fällt, 
passen-passt, kommen-kommt, Nummer-nummerieren, dass (als Konjunktion: ich glaube, dass….) 
z  kann nicht verdoppelt werden, ergibt    tz    Katze, schwitzen, sitzen-sitzt, Hitze, Platz-platzieren 
k  kann nicht verdoppelt werden, ergibt   ck    Hocker, Quecksilber, Zucker, Pflock, Wrack, tückisch 
Ausnahmen Fremdwörter: Sakko Akkordeon, Akkusativ, Mokka 
 
Nach l, m, n, r, das ist klar, steht nie tz und nie ck:  Malz, ranzig, Erz 
Achtung: spazieren 
Zwielaute sind nicht kurz, deshalb danach keine Verdoppelung 
 
Das ß kann nur nach einem lang gesprochenen Selbstlaut oder nach einem Zwielaut (der ja auch lang 
gesprochen wird) stehen, muss aber nicht, und wird stimmlos gesprochen:  
der Strauß,       
die Straße, der Fraß, der Spaß, das Maß, er maß, er aß, er fraß, er vergaß, das Gefäß, die Soße, die 
Buße, die Größe, groß, größer, der Fuß, die Füße, der Gruß, grüßen, der Stoß, stoßen, die Süßigkeit,  
schließen, schießen, entschließen, gießen, fließen, genießen, er ließ, der Grieß, der Spieß       
beißen, reißen, heißen, er weiß, heiß, der Fleiß, fleißig, dreißig         
einflößen, mäßig, schließlich, bloß, außen, draußen, außer 
 
lassen – sie lässt – sie ließ 
stimmhaft gesprochenes S:  das Haus, die Maus, die Flause, der Riese die Meise, leise, die Reise, der 
Kaiser, lesen – sie liest – sie las  
 
Wenn bei Wortzusammensetzungen mehrere gleiche Buchstaben aufeinander treffen, bleiben sie alle 
erhalten: Schlusssatz, Kammmacher, Auspuffflamme, Betttuch, Fetttropfen, Pappplakat, Schifffahrt, 
Flusssand, Wurststulle, selbstständig, Rohheit, Zähheit 
 
Wenn der Wortstamm einen verdoppelten Konsonantenbuchstaben enthält, werden alle Wörter dieser 
Familie mit doppeltem Konsonantenbuchstaben geschrieben. 


